

Escala Crítica/Columna diaria

- \*El día del informe, ya no es como antes; tomar las calles
- \*Se unen centistas y cardenistas. La sombra lopezobradorista
- \*El presidente dispuesto a “ir por todo” en lo que resta del año

Víctor M. Sámano Labastida

POSIBLEMENTE cuando usted lea estas líneas se haya cubierto uno de los asuntos pendientes de la agenda de Enrique Peña Nieto, quien ayer envió su primer informe al Congreso de la Unión y que hoy ofrecerá el “mensaje político”. Ese pendiente es uno de los temas de mayor polémica y que fue ingrediente principal en las protestas de ayer: la ley del servicio profesional docente. Quedan para estos meses la iniciativa Anticorrupción, las reformas energética, fiscal, político electoral y las leyes secundarias en telecomunicaciones.

Las manifestaciones de ayer fueron una muestra que el cumplimiento de esa agenda no será fácil. Al inicio de su administración, Peña Nieto logró que PRI, PAN y PRD le dieran su aval para arrancar. No es fácil en un país con tantas desigualdades y un altísimo nivel de desconfianza.

CÁRDENAS, AMLO, OTROS

COMO ERA previsible, las protestas de la CNTE en contra de la reforma (laboral) en la educación se emparejaron con las movilizaciones de rechazo a la reforma energética y fiscal. Se calculaba que esto ocurriría el 8 de septiembre durante la concentración convocada por Andrés Manuel López Obrador y Morena, pero ocurrió durante el mitin encabezado por Cuauhtémoc Cárdenas en el Zócalo capitalino. Un día antes de la entrega del primer informe de Peña Nieto y dos días antes del mensaje presidencial.

Fue el propio Cárdenas Solórzano quien expresó su apoyo a los profesores inconformes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, aunque no se pronunció en contra de la evaluación de los docentes pero –dijo- primero hay que evaluar a las autoridades. Podría interpretarse también como un intento de atraer hacia su liderazgo los movimientos que están en la línea lopezobradorista.

La marcha y el mitin del sábado fueron expresamente para rechazar la propuesta de reforma a los artículos 27 y 28 de la Constitución en materia de hidrocarburos, bandera que también asumió el ex gobernador de Michoacán. A ésta se sumaron maestros, universitarios, electricistas, entre otros. Los mismos que podrían también acudir a la manifestación del

## PEÑA NIETO LOGRÓ “MOVER A MÉXICO”, EN VARIOS SENTIDOS

Escrito por Editor

Lunes, 02 de Septiembre de 2013 22:44 -

---

Movimiento de Regeneración Nacional.

Cárdenas, quien elaboró una iniciativa presentada por el PRD y que sólo contempla cambios en las leyes secundarias pero no a la Constitución, estuvo acompañado de los líderes de la CNTE –Juan Melchor, de Michoacán-, del STUNAM, SME y de la Unión Nacional de Trabajadores cuya base son los telefonistas.

En una proclama leída por Julieta Egurrola y Daniel Giménez Cacho, se llamó a la “resistencia civil y desobediencia pacífica”, un esquema que también se coloca en la línea lopezobradorista. ¿Coincidencias, o un intento de administrar la protesta más radical de Morena? El ex candidato presidencial perredista, Cárdenas, aseguró que no se daría “ni un paso atrás” en defensa del petróleo.

DE UNA VEZ...

AUNQUE EN ALGUNOS círculos se consideraba que el PRI podría posponer la discusión del paquete de reformas, Peña Nieto presentó su propuesta energética –relacionada con Pemex y la CFE- cuando la reacción de los maestros estaba en su punto más radical y está en camino la reforma fiscal, que podría incluir el IVA a los alimentos y medicinas . “Echarán toda la carne al asador”, comentó de manera coloquial un funcionario federal.

Precisamente para este segundo semestre del año el gobierno de Peña Nieto tiene en agenda concretar los cambios legales de lo que se ha dado en llamar “reformas estructurales”. Algo que viene reiterándose desde los gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón. Un tema urgente para los legisladores es la discusión del presupuesto del 2014, para el cual se supone que tendrá que estar definida la cuestión hacendaria.

López Obrador prometió detener “la privatización del petróleo y los aumentos de impuestos”. Afirmó el viernes (entrevista con Reuter) que las protestas podrían ser mucho mayores que las que encabezó en el 2006. Sabido es que una de las acciones más polémicas fue el bloqueo del Paseo de la Reforma en el Distrito Federal.

El secretario de Hacienda, Luis Videgaray reconoció que es necesario un “régimen fiscal progresivo” -que quien gane más pague más-, y que existe un esquema inequitativo: en el Impuesto Sobre la Renta Personal el 55% de las exenciones benefician al 20% más rico de la población. (Foro Banorte estrategia México 2013&quot;)

Allí destacó que &quot;es muy claro que el Estado mexicano no tiene hoy la capacidad financiera para cumplir con sus obligaciones de desarrollo a plenitud&quot;. En otras palabras: no hay dinero para sostener el enorme aparato burocrático y los acuerdos corporativos establecidos en el pasado. Aunque se quiera, no se puede.

Mientras el gobierno en funciones sostiene que son necesarias nuevas fuentes de ingreso, el principal líder opositor López Obrador insiste en que el problema principal del país es la corrupción. La otra cara de la corrupción es la ineficiencia.

SURTIDO DE PAN

## PEÑA NIETO LOGRÓ “MOVER A MÉXICO”, EN VARIOS SENTIDOS

Escrito por Editor

Lunes, 02 de Septiembre de 2013 22:44 -

---

NO ES UN SECRETO que la derrota del PAN en la búsqueda por cumplir un tercer sexenio en la Presidencia significó el desmantelamiento de sus bases militantes y una declarada confrontación entre los grupos internos. Ernesto Cordero, quien compitió por la candidatura presidencial y fue depuesto de la coordinación de senadores, confirmó que buscará la dirigencia blanquiazul.

Otra ex aspirante presidencial que buscaría la dirigencia de Acción Nacional sería Josefina Vázquez Mota, en tanto que Gustavo Madero pretende postularse para un nuevo periodo.

Entre los posibles candidatos en la interna panista se cuenta el ex dirigente Luis Felipe Bravo Mena quien no sólo se pronunció en contra de la reelección de Madero sino que señaló “el gran daño que al partido le ha hecho la lucha de grupos que luego ha degenerado en tribus. Esto hay que acabarlo, esto hay que terminarlo y la manera de hacerlo es volvernos a reencontrar en los propósitos superiores”.

AL MARGEN

LA REFORMA educativa es impulsada por Enrique Peña Nieto (PRI), tuvo la oposición del SNTE que luego se disciplinó (Panal), en Tabasco el gobierno de Arturo Núñez (PRD) respalda los cambios propuestos por la SEP y encarga la Secretaría de Educación estatal a Rodolfo Lara (Morena). Mientras, los líderes de la Sección 29 (SNTE-Tabasco) dicen respaldar la reforma, pero SITET y SITEM señalan que va contra los derechos laborales. Un enredo. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx)

)